

# Riesaer Tageblatt

und Anzeiger (Elbeblatt und Anzeiger).

Tageszeitung  
Tageblatt, Riesa.

der Königl. Amtshauptmannschaft Großenhain, des Königl. Amtsgerichts und des Stadtraths zu Riesa.

Nr. 129.

Mittwoch, 7. Juni 1899. Abends.

52. Jahrg.

Das Riesaer Tageblatt erscheint jeden Tag Abends mit Ausnahme der Sonn- und Feiertags. Einzelheitlicher Preisgeldzettel bei Abholung der Zeitung ist auf Seite 1 Seite 50 Pf., bei Rückgabe am Schalter der selben. Postabrechnung 1 Mark 25 Pf., durch den Orientierer ist das Preisgeldzettel am Sonntag 9 Uhr ab dem Samstag.

Druck und Verlag von Bünker & Winterlich zu Riesa. — Geschäftsführer: August Bünker. — Für die Redaktion verantwortlich: Hermann Schmidt zu Riesa.

## Kirschen-Bepachtung.

Die diesjährigen Kirschenpachtungen an der  
Seehausen-Riesaer Straße und  
Riesa-Eichhäuser Straße

Donnerstag, den 15. Juni 1. J., von vorm. 11 Uhr an

im Gathaus zum "Winterhafen" in Gröba  
im Wege des Meingotts und gegen sofortige Baarzahlung, sowie unter den vor Beginn  
der Bepachtung bestand zu gebenden sonstigen Bedingungen öffentlich verpachtet werden.

Meiningen, am 6. Juni 1899.

Römerische Straßen- und Wasser-

Bauinspektion II.

Neubau.

## Örtliches und Sachisches.

Riesa 7. Juni 1899.

Von zweitälterer Seite wurde uns mitgetheilt, daß in der nächsten Zeit unter bisheriger Landtagsabgeordneten Herr Hartwig Bürgermeister zu Olitzburg, der den 8 südlichen Wahlkreis umfaßt, seit 18 Jahren im Landtag vertreten, in einer öffentlichen Versammlung, die der Conservative Verein für Riesa und Umgegend in den Wettiner Hof einberufen wird, und zu der alle Wähler des erwähnten Landtagswahlkreises zurückerhalten sollen, Bericht über seine dächerige Wirksamkeit als Landtagsabgeordneter erstattet wird. Bei der ihm eigenen Arbeit wird gewiß Herr Bürgermeister Hartwig seinen Zuhörern einen bestreitigen Einblick in die Tätigkeit unseres östlichen Landtags verschaffen.

In das heutige Feriendreieck haben jetzt wieder An-

schluß erhalten unter

Nr. 83 Transport- und Lagerhaus-Aktien-Gesellschaft,  
- 84 Carl Müller jun.,  
- 85 Kreishofmat & Vomh.,  
- 87 Albert Schulze (Kaufhalle).

Vor vierundsechzig Jahren wurde nach den "R. N." die Elbe zum ersten Male von einem Dampfschiffe befahren. Schon im Jahre 1834 war die Elbdampfschiffahrt im Werke, aber die Regierung lehnte ein Gesuch darum am 17. August ab, weil „eine solche schwimmende Dampfmaschine sowohl für die auf der Elbe fahrenden und auf den in seine Nähe kommenden Fahrzeugen befindlichen Menschen als auch für die Bewohner der Elbufer und die an letzteren liegenden Schiffsmühlen mit einer nicht zu übersehenden Gefahr verbunden sein möchte und daher dessen Gebrauch jedenfalls nicht zu gestatten sei, so lange nicht das Resultat der von Sachverständigen darüber angestellten gründlichen Untersuchung eine genügende Sicherung deshalb geworden wäre.“ Im nächsten Jahre gab die Regierung auf ein Gesuch die Antwort, „daß mögliche die Errichtung eines Dampfschiffes auf der Elbe überhaupt im politischen Hinsicht immer noch Be- sorgnisse wegen der möglichen Weise daraus entstehenden Sache erregen.“ Erst im Jahre 1828 „verlaute“ die Regierung „den Augen nicht, welche die Einführung der Dampfschiffahrt auf der Elbe für alle daraus gelegenen Staaten und namentlich für Sachsen in Brug“ auf Handel und Gewerbe hervorbringen dürfte.“ Doch trat die Elbdampfschiffahrt erst am 20. Februar 1835 ins Leben. Wie die Seccomotiv, so stürzte auch das Dampfschiff anfangs ein leises Grauen ein. Heinrich Louis schrieb 1837: „Zuviel angekündigt und von fern dunkel erblidet schrie das Dampfschiff draufwärts durch die Fluth, die hinter ihm schwammend in langem Schwiele zurückwogt. Kein Jubel am Ufer begleitet es (wie die anderen vorher eingetroffene Segelschiffe). Man wähnt ein entsetzliches Elter zu erblicken, das aus eigenem Triebe, nach eigner Lustung mit zahldürmigen Flossen auf beiden Seiten des Riesenbauches schnaubend und am schwierigen Riffel dampfend die Unzahl fremdstammender, unbesonnenster (?) Menschen auf seinem gefährlichen (?) Rücken dahinträgt.“ Und eine ihm befreundete, hochgebildete Dame war nicht zu bewegen, Rechts auf dem Dampfschiffe zu fahren. „Rein, es darf mir“, sagte sie, „in der Recht auf dem Strom (dem Rheine) zu fahren, wo man dies lebend arbeitende Ungeheuer von Dampfmaschine in der Stille doppelt schaurig hört und die Schiffe so leicht etwas versetzen können.“

Die Sachischen Ministerien erliegen, wie schon erwähnt, einer Verordnung, betreffend die Behandlung nicht-metallischer, verflüssigter, beschädigter und abgenutzter Metall-



## Amtsblatt

Berichtsblatt

Nr. 20.

Bestell-Nr.

&lt;p